
 
藤沢市教育委員会定例会（６月）会議録 

 
          日 時  2011 年（平成 23 年）６月 21 日（火） 

午後７時 30 分  
          場 所  藤沢市役所 東館２階 教育委員会会議室    
 
 
１ 開 会 
２ 会議録署名委員の決定 
３ 前回会議録の確認 
４ 請願、陳情 
  (1) 中学校公民教科書採択に関する請願（その１） 
  (2) 中学校公民教科書採択に関する請願（その２） 
  (3) 中学校歴史教科書採択に関する請願（その１） 
  (4) 中学校歴史教科書採択に関する請願（その２） 
  (5) 望ましい歴史教科書の採択を求める請願 
  (6) 教科用図書の採択に関する陳情 
５ 議 事 
  (1) 議案第９号 公民館運営審議会委員の委嘱について 
６ 協議題 
  (1) 藤沢市スポーツ振興審議会委員の任命につき市長の意見を求めることについて 
７ 閉 会 



 1

出席委員  
    １番  佐々木 柿 己 
    ２番  赤 見 恵 司 
    ３番  澁 谷 晴 子 
    ４番  小 澤 一 成 
    ５番  藤 崎 育 子 
 
出席事務局職員 
 教育総務部長    村 岡 泰 孝    生涯学習部長 伊勢田   実 
教育総務部担当   桑 山 光 生    生涯学習課長    鈴 木 達 也 
部長        

 教育総務部参事 中 島 徳 幸 生涯学習部参事 稲 垣 一 彦 
教育総務部参事 土 居 秀 彰 生涯学習部参事   神  尾   哲 
教育総務部参事    嶋 村 和 三    総合市民図書館長   内 藤   彰  
教育総務部参事    吉 田 早 苗     生涯学習課主幹     熊 谷 敬 子 
教育総務課主幹   須 田   朗       教育指導課主幹   岡   滝 男       
学務保健課長    吉 住   潤    スポーツ課課長   牧 野 行 雄 

                      補佐 
教育総務課課長   中  川  あをい       生涯学習課課長   薮 内 智 章 
補佐                   補佐 
教育指導課指導   窪 島 義 浩     
主事                                       
書    記    田 邉 義 博 
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午後７時 30 分 開会 
小澤委員長  ただいまから藤沢市教育委員会６月定例会を開会いたします。 

÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷ 
小澤委員長  それでは、会議録署名委員を決定いたします。本日の会議録に署名する

委員は、１番・佐々木委員、５番・藤崎委員にお願いしたいと思いますが、

ご異議ありませんか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、本日の会議録に署名する委員は、１番・佐々木委員、５番・

藤崎委員にお願いいたします。 
÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷ 

小澤委員長  次に、前回会議録の確認をいたします。 
何かありますか。 
特にないようですので、このとおり了承することにご異議ありません

か。 
（「異議なし」の声あり） 

小澤委員長  それでは、このとおり了承することといたします。 
     ÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷ 

小澤委員長  次に、教育委員会に対し請願及び陳情が提出されましたので、議題とい

たします。 
  （１）中学校公民教科書採択に関する請願（その１）、 
  （２）中学校公民教科書採択に関する請願（その２） 
  （３）中学校歴史教科書採択に関する請願（その１） 
  （４）中学校歴史教科書採択に関する請願（その２） 
  （５）望ましい歴史教科書の採択を求める請願 
  （６）教科用図書の採択に関する陳情、以上、請願５件、陳情１件です。

これら６件の請願及び陳情は、すべて教科書採択に関する内容ですので、

一括して審議したいと思いますが、いかがでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、これらの請願及び陳情につきましては、一括して審議するこ

とといたします。事務局の説明を求めます。 
田邊書記  ただいま上程されました請願・陳情について説明いたします。（１）中

学校公民教科書採択に関する請願（その１）、（２）中学校公民教科書採択

に関する請願（その２）、（３）中学校歴史教科書採択に関する請願（その

１）、（４）中学校歴史教科書採択に関する請願（その２）、以上４件の請

願は、いずれも同一人から提出されたもので、請願者は横浜市南区大岡３

－41－10 横浜の教育を考える会 代表 湯澤甲雄氏でございます。 
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請願内容につきましては、１ページから４ページまでの請願書に記載の

とおりでございます。なお、請願者から藤沢市教育委員会会議規則第９条

に基づき意見の陳述の申立てはございませんでした。 
次に、（５）望ましい歴史教科書の採択を求める請願の請願者は、藤沢

市藤沢２－１－22  在日本大韓民国民団神奈川県湘中支部 団長 李 

薫一（イ・フニル）氏でございます。 
請願内容につきましては、５ページから７ページまでの請願書に記載の

とおりでございます。なお、請願者から藤沢市教育委員会会議規則第９条

に基づき意見の陳述の申立てはございませんでした。 
次に、（６）の教科用図書の採択に関する陳情の陳情者は、藤沢市辻堂

６－２－10 みんなの教育・ふじさわネット 代表 松本一郎氏でござい

ます。 
陳情の内容につきましては、８ページから９ページの陳情書のとおりで

ございます。なお、陳情者から藤沢市教育委員会会議規則第９条に基づき

意見の陳述の申立てがございました。以上です。 
小澤委員長  事務局の説明が終わりました。初めに陳情提出者からの意見陳述を許可

するかどうかですが、教科用図書採択方針には「静ひつな環境を確保し、

採択権者としての判断と責任において公正かつ適正な採択を行う」とのこ

とから、意見陳述は必要としないということでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは陳情提出者からの意見陳述については、不許可とすることとい

たします。 
×××××××××××××××××××××××××××××× 

  次に、これら６件の請願及び陳情に対する教育委員会事務局の説明を求

めます。 
吉田教育総務部参事  教科書についての請願及び陳情について説明いたします。本市の

平成 24 年度使用藤沢市教科用図書の採択方針には、藤沢市教育委員会（以

下「教育委員会」という）は、国・県の通知を踏まえて「平成 24 年度使

用藤沢市教科用図書の採択方針を次のとおり定める」とし、１ 基本的な

考え方（１）国・県・市の資料等を踏まえて採択する。（２）公正かつ適

正を期し採択する。（３）学校、児童生徒、地域等の特性を考慮して採択

するとなっております。以上です。 
小澤委員長  請願及び陳情に対する事務局の説明が終わりました。これから質疑に入

ります。 
澁谷委員  今回出された５本の請願・１本の陳情については、教育委員としてしっ

かりと読みました。しかし、教科書の採択は教育委員の責任と権限におい
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て行うとされております。また、藤沢市の教科用図書の採択方針に「採択

には公正かつ適正を期し採択する。静ひつな採択環境を確保する」とあり、

今回、請願・陳情に関して内容に踏み込んで、ここで審議をすることは  

採択方針に反すると思いますので、請願に対しては不採択、陳情に対して

は不了承としたいと考えます。 
藤崎委員  澁谷委員と同意見です。３月の震災を受けて子どもたちに将来にわたっ

て、どのような教育を行っていくかは、非常に大事な年であり、また、そ

こに教科書採択が重なったと思っています。例えばエネルギー問題にして

も、東北の学校の中で科学的に津波の問題を扱っていた子どもたちは避難

がきちんとできたとか、学校というものがさまざまなことを求められてい

ることを改めて感じました。教育委員の責任において、藤沢の子どもたち

にふさわしい教科書をしっかり選んでいきたいと思います。また、きょう

の請願に関してはしっかり読ませていただいて、それを生かして採択に当

たりたいと思っております。 
赤見委員  私も澁谷委員、藤崎委員と同じ意見ですけれども、５本の請願と陳情の

趣旨は拝見いたしました。それらを踏まえて、これからの教科書をしっか

り読ませていただいて、私自身、しっかり検討させていただきたいと思い

ます。ぜひ静ひつな環境で教科書採択をしていければと思います。 
佐々木委員  私も３人の委員と同じように、みずからの判断と責任において教科書を

選んでいく。そして静ひつな環境の中で、藤沢市教育委員会が出している

採択方針に沿って教科書を選んでいくことからすると、請願については不

採択、陳情については不了承とし、その意見については参考にさせていた

だくということでやっていったらいいと思います。 
小澤委員長  皆さんのご意見をまとめますと、教科書採択については教育委員が自己

の権限と責任において行うこと、静ひつな環境の中で公平性を確保するこ

と、教育委員みずからが主体性を持って進めることなどから不採択とのご

意見でよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  平成 24 年度藤沢市教科用図書採択方針では「静ひつな環境を確保し、

採択権者としての判断と責任において公正かつ適正な採択を行う。本市の

児童生徒の実態や地域の特性を考慮して採択する」などとあることから、

私も皆さんの意見と同様に不採択としたいと考えます。 
  それでは、これから採決いたします。請願（１）中学校公民教科書採択

に関する請願（その１）は、不採択ということでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、請願（１）中学校公民教科書採択に関する請願（その１）は
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不採択といたします。 
  ×××××××××××××××××××××××××××××× 

  次に、請願（２）中学校公民教科書採択に関する請願（その２）は、不

採択ということでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、請願（２）中学校公民教科書採択に関する請願（その２）は、

不採択といたします。 
  ×××××××××××××××××××××××××××××× 

  次に、請願（３）中学校歴史教科書採択に関する請願（その１）は、不

採択ということでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、請願（３）中学校歴史教科書採択に関する請願（その１）は、

不採択といたします。 
  ×××××××××××××××××××××××××××××× 

  次に、請願（４）中学校歴史教科書採択に関する請願（その２）は、不

採択ということでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、請願（４）中学校歴史教科書採択に関する請願（その２）は、

不採択といたします。 
×××××××××××××××××××××××××××××× 

  次に、請願（５）望ましい歴史教科書の採択を求める請願は、不採択と

いうことでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、請願（５）望ましい歴史教科書の採択を求める請願は、不採

択といたします。 
×××××××××××××××××××××××××××××× 

  次に、陳情（６）教科用図書の採択に関する陳情は、趣旨不了承という

ことでよろしいでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、陳情（６）教科用図書の採択に関する陳情は、趣旨不了承と

することといたします。 
  市民の方々が日ごろより、藤沢の子どもたちへの教育に関心を持ってい

ただいていることに大変感謝しております。私たち教育委員も権限と責任

を自覚し、主体性を持って取り組んでまいりますので、ご理解のほどよろ

しくお願い申し上げます。 
÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷ 
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小澤委員長  それでは、議事に移ります。 
  議案第９号公民館運営審議会委員の委嘱についてを上程いたします。事

務局の説明を求めます。 
鈴木生涯学習課長  議案第９号公民館運営審議会委員の委嘱についてご説明いたします。

この議案は、現在委嘱しております公民館運営審議会委員の任期が６月

30 日をもって満了になることに伴いまして、また、公民館の市民運営移

行により、各公民館に設置していた公民館運営審議会を全市的視野を持つ

１つの審議会へと再編するため、新たな委員の委嘱を行うものです。委員

の人数は、藤沢市公民館条例第４条の規程に基づき 20 名。選出区分は社

会教育法第 30 条に基づき、学校教育関係者として小中学校校長会から各

１名、学識経験者として社会教育委員から１名、各地区からの選出及び公

募委員として社会教育関係者、家庭教育の向上に資する活動を行う者並び

に学識経験者として 17 名です。委員候補者の男女別内訳は、男性 14 名、

女性６名です。 
  それでは、議案を読み上げます。（議案書参照） 
小澤委員長  事務局の説明が終わりました。議案第９号につきまして、ご意見・ご質

問がありましたらお願いいたします。 
藤崎委員  一番若い方が 40 代ということですが、公民館の今後を考えていくとき

に、20 代、30 代の若い方の委員は現状として難しいのでしょうか。 
熊谷生涯学習課主幹  今回の委員の選出ですが、各地区の選出については館長推薦とし

て地域で選んだ方で、女性の登用についてはご配慮をいただくようにお願

いいたしました。年齢については特に制限を設けませんでした。それから

校長会からの選出についても､それぞれの校長会の推薦で、年齢について

も特に指定しておりません。公募委員については、公募された方の中で年

齢ではなく、委員としての適格ということで選考して、結果的に記載の方

となったものです。 
藤崎委員  今後、公民館をどうしていくかを考えていく上で、若い世代の意見が 

取り上げられるよう、さまざまな機会をつくっていただきたいと思います。 
小澤委員長  今までは地区ごとに公民館運営審議会があって、各地域の意見がうまく

公民館に反映されていたと思います。それが１つにまとまることによって

方向性は見出しやすいと思いますが、13 地区の若い方の意見や 13 地区の

特性の意見を取り入れて、運営審議会をしっかりして運営していただきた

いと思います。 
  ほかにないようですので、原案どおり決定することにご異議ありません

か。 
(「異議なし」の声あり) 
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小澤委員長  それでは、議案第９号公民館運営審議会委員の委嘱については、原案の

とおり決定いたします。 
÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷ 

小澤委員長  次に、協議題に移ります。 
  藤沢市スポーツ振興審議会委員の任命につき市長の意見を求めること

について、事務局の説明を求めます。 
稲垣生涯学習部参事  藤沢市スポーツ振興審議会委員の任命につき市長の意見を求める

ことについて、ご説明いたします。現在の委員の任期は、本年７月 25 日

をもって任期満了となりますので、関係機関や関係団体等から新たな委員

候補の推薦及び市民公募による応募者の選考の結果、記載の者を新委員候

補者とするものです。新委員の任期は、平成 23 年７月 26 日から平成 25
年７月 25 日までの２年間となります。また、委員候補の内訳については、

男性 10 名、女性２名で、平均年齢は 59.8 歳です。 
  審議会委員の任命につきましては、スポーツ振興法第 18 条第４項後段

に「市町村の教育委員会は、その長の意見を聴かなければならない。」と

規定されておりますので、市長の意見を聴くことについて協議をさせてい

ただくものです。 
  それでは、協議題案件を読み上げます。（議案書参照） 
小澤委員長  事務局の説明が終わりました。ご意見・ご質問がありましたらお願いい

たします。 
  特にないようですので、了承することといたします。 

÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷÷ 
小澤委員長  以上で、本日予定いたしました審議する案件はすべて終了いたしました。 
  委員の方で前回の定例会からきょうまでの間で報告事項がある方はい

らっしゃいますか。 
藤崎委員  今月中は、小学校６年生を対象とした劇団四季によるミュージカル「裸

の王様」を私も鑑賞いたしました。初めは騒いでいた子どもたちが、最後

には舞台に引き込まれ、「裸の王様は裸だ」と叫んだ姿を見たときには  

感動しました。藤沢市民の方々にも見ていただきたいと思うほどすばらし

いものでした。ただ１点、35 校のうち２校が参加できなかったことが  

残念だったことを報告させていただきます。 
小澤委員長  私も見させていただいて、道徳教育といったところがわかりやすくなさ

れたのではないかと思います。児童生徒の感想などを次回定例会にご報告

していただければと思います。 
  それでは、次回の会議の期日を決めたいと思います。７月 28 日（木）

午後１時 30 分から、傍聴者の定員は 80 名、場所は秩父宮記念体育館４階
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軽体育室においての開催ということでいかがでしょうか。 
(「異議なし」の声あり) 

小澤委員長  それでは、次回の定例会は７月 28 日（木）午後１時 30 分から、場所は

秩父宮記念体育館４階軽体育室において開催いたします。 
  以上で、本日の審議の日程はすべて終了いたしました。 

午後７時 55 分 閉会 


